



EL ECO DE CARTAGENA

Año XXXII

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

Núm. 9346

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses, 12 id.—La suscripción empezará a contarse desde 1.º y 16 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR 24

CONDICIONES:

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—C. responsables en París, A. Lorette, rue Caumartin, 61, y J. Jones, Faubour Montmartre, 31.

LUNES 26 DE DICIEMBRE DE 1892.

ANTIGUEDADES

Se compran, y con preferencia, alhas, tapices, bordados, encajes y muebles franceses.
Hotel de Francia, habitación número 4.

LA SEMANA ANTERIOR

Preparando los estómagos para comer con gran gana, los últimos días pasamos pensando sólo en las Pascuas. Nadie se ocupa de más en estos días de algazara, y por tanto no tenemos que decir esta semana. Sucumbieron muchos pavos, sucumbieron muchas pavas, y sucumbieron muchos platos. En la política, los cambios de dirección, el afán de los políticos, y una porción de estafas, y como sólo una cosa hoy EL ECO al pueblo, larga con estos cuantos regionos, me imagino, pues, que bastan. Salud, y mucho jolgorio y esperamos la entrada del año noventa y tres que quiera Dios no sea mala.

DESDE MADRID

Sr. Director de EL ECO DE CARTAGENA.

Muy señor mío. Que tenga Ud. y los lectores de ese periódico felices pascuas y conste que esta felicitación no les obliga a nada, porque no hay costumbre de remitir aguilaldos por el correo.

También les deseo que la lotería les haya sido favorable y que las indigestiones no sean de cuidado.

A pesar de la solemnidad de estos días, la política sigue ocupando la atención.

Al decir la política quiero decir el personal que es lo único que aquí interesa. Para las Direcciones ha habido verdaderas batallas; para los gobiernos escaramuzas y para los demás cargos comienzan ahora las puñaladas traперas.

Lo que verdaderamente preocupa al país es la cuestión de Hacienda.

El Tesoro atraviesa circunstancias sumamente difíciles y no se puede negar al Sr. Gamazo que está dispuesto a acometer con notable virilidad, economías verdaderas.

No hay que desesperar ni verlo todo por el lado negro, porque aunque repito, la situación del Tesoro es angustiosa, se da en España un fenómeno muy curioso.

La riqueza pública no guarda en España relación con la riqueza privada, es decir la fortuna particular es más importante que la fortuna pública.

Y sin embargo, falta en España la costumbre del ahorro; por espacio de muchos siglos los españoles lo han esperado todo del milagro; hoy cuando la creencia en los milagros no está tan arraigada, la verdadera caja de ahorros del español es la lotería.

Otros países no solamente ahorran, sino que se ocupan mucho del seguro de la vida, y aquí casi se desconoce este principio. Se aseguran los edificios, las mercancías y cuando una familia dilatada no tiene más origen de renta que el trabajo de su jefe, éste con un egoísmo inexplicable no se ocupa de asegurar su vida.

Hoy comienza a trabajar en España la

Mutual Life, sociedad de seguros sobre la vida que va a celebrar pronto el cincuenta aniversario de su fundación.

Esta sociedad ocupa el mundo el primer puesto entre las compañías de seguros sobre la vida; es la única puramente mutua y su capital es de la exclusiva propiedad de los tomadores de las pólizas; estos mismos tomadores eligen la Junta directiva; su capital activo es mayor que el del Banco de Inglaterra, la cantidad de seguros en la actualidad asciende a la colosal suma de 3.604.959.312 pesetas, y por último la forma del contrato del seguro es la más sencilla que nunca se ha ofrecido al público.

La Mutual Life conocida en todos los círculos financieros del mundo ha establecido sus oficinas en Madrid, en la calle de Alcalá, núm. 38 y su director el Sr. Baldasano y Topete, contesta a cuantas preguntas y consultas se le hagan.

Ya sé yo que para asegurar la vida hay muchos que entienden que es más práctico asegurar el pavo, pero como constantemente vengo ha se muchos años aconsejando a estas cosas todo aquello que creo de verdadera utilidad práctica, hago lo que creo que debo hacer, porque entiendo que el escritor público viene obligado a algo más que a dar noticias y a entretener a los lectores.

La política extranjera está hoy sintetizada en Francia, no hay en el mando más que Panamá, que según como lo han tomado los grandes hombres financieros debía llamarse pan a mí. Van a lograr quedar todos deshonrados, la empresa quebrada, y el canal abierto en idem.

Otra noticia extranjera. Rostschild se ha quedado tuerto; ya es tanto como fue Bretón de los Herreros y es Luis Taboada. La vista de Rostschil para los negocios no podrá ya ser tan buena.

En Madrid no hay la costumbre de París de publicar libros para regalo en fin de año; sin embargo, la casa de Hernando ha publicado dos muy curiosos, uno titulado «Cascores y machaqueos» en que, con las mismas armas de que Clarín se vale, pone a este apreciable crítico como chupa de dómíne; otro titulado «Margarita de Rocamora, original del escritor nicaragüense D. Gustavo Guzmán; el periódico «Las Ocurrencias» con el título de «Recuerdo de la Exposición artístico-europea» ha publicado un album con vistas de diferentes salas de dicha Exposición. La Biblioteca del siglo XIX que se publica en Barcelona, ha dado últimamente un tomo muy bonito; original de D. José de Siles, y por último, D. F. Gómez de la Cruz, conocido editor del periódico «La Publicidad» ha puesto a la venta con el título de «Cristóbal Colón y Guía de Granada» un precioso libro en que, en mi opinión, se ha publicado la mejor biografía que se ha hecho de Colón.

Es un libro indispensable al que haya de visitar Granada y de condiciones tipográficas y económicas verdaderamente excepcionales.

Yo quisiera decir a Uds. algo de política y de cuestiones financieras, pero el pavo me solicita, el turrón me busca y el tambor me aturde.

Madrid está lleno de barrieadas de turrón con cañones de aceitunas y banderas de aves.

La plaza Mayor, donde Sagasta meditaba en sus mocedades sobre el lema de un periódico progresista que decía «por el pueblo y para el pueblo», está hecha un ministerio, no se habla en ella más que de comer.

Varios apreciables electores de Gamazo, recién venidos de Zaratán, perfectamente agarrados de la mano desde el abuelo al nieto, hacen sus comparsas, han venido en comisión y de paso van a solemnizar el nacimiento.

Un industrial vende nueces en seco y

en remojo, demostrando con el ejemplo que por muy ricas que estén se esponjan y aumentan de valor y de precio por el procedimiento hidroterápico. En media hora cambian de posición social, lo mismo que los vernos de Montero Ríos.

Dos pavos aficionados a la cuestión política graznan sobre estas materias ni más ni menos que si fueran oradores por lamentarios.

Estaban destinados a estómagos conservadores y se los van a comer los liberales. Uno de ellos sumamente reaccionario parece que decía ¡ojala me indigeste! Yo no entiendo el lenguaje de los pavos, pero me encontré por la plaza Mayor a un grande de España que los enseña al pelo y me tradujo los graznidos.

Y no se asusten Uds. de que los animales hablen. Ya Esopo y Lafontaine los hicieron hablar y sé de muchos ministros de la Gobe-nación que han hecho lo mismo.

No sé por qué al ocuparme de las fiestas de Noche Buena sienta ciertas emociones políticas.

Ya caigo: entrar en el poder el día 6, cobrar el día 20 un mes completo, el pavo y el turrón en Jontanzapa una migita de Himno de Riego y elecciones en puerta, no hay estómago progresista que pueda soportarlo sin retortijones de alegría, ni observador para quien todo esto pueda pasar desapercibido.

Y ahora, en serio diré a Uds. que afortunadamente en España todavía las fiestas de Noche Buena son aun las fiestas del hogar. La familia se reúne y en derredor de la mesa modesta del obrero ó de la opipara del capitalista, se consagra la noche al culto de lo más íntimo, su vulgaridad y de su insignificancia. Allí hay un elogio para las primeras balbucientes palabras del hijo, un ósculo de amor para la esposa amante, un profundo respeto para el anciano que preside la fiesta y entre el ruido que producen los instrumentos, las conversaciones y la alegría, brota una cosa más sagrada aun, un recuerdo, que es casi una oración, a los que fueron, a los que dejaron un hueco que no se llenará nunca en la mesa de Noche Buena y en el alma de los que la celebran.

Puesto que la tradición lo ha establecido así sintamos comiendo, ya que habrá tantos que sentirán no poder comer, recordemos el hambre entre las harturas y con esa predisposición al bien que siempre produce la digestión perfecta, pensemos en las miserias de nuestros prójimos con ese modernismo que crea la anarquía y con ese humorismo de que me hablaba un filántropo muy conocido por sus sacrificios hacia las clases menesterosas.

Yo vivo—me decía—en la plaza de Oriente en esas noches frías y lluviosas cuando estoy en la cama bien abrigadito y oigo que llaman repetidamente en el portal de la casa de al lado de la mía, exclamo sin poderme contener:

¡Dios mío que no le abran!

De V. atento s. s.

q. b. s. m.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

23 Diciembre 1892.

Local y Provincial.

NOTAS

TEATRO-CIRCO.—¡Buen día fue el de ayer para la empresa!

¡Que entradas tan monumentales! Por supuesto el día es clásico. Pavo, turrón y comedia, ó zarzuela, en fin teatro.

En «Los Trasnocedores», Vega dibujó el tipo de carpintero borracho, sembrándolo de detalles que le valieron aplausos y llamadas a escena.

Suarez, Infante y la Brieva, muy bien. En todas las piezas representadas fueron aplaudidos los artistas.

Nuestro colega local *El Republicano*, muy entendido, sin duda alguna, en achaques ortográficos, se nos buita ¡y en verso! porque en uno de nuestros números anteriores, por error de caja, dejamos escapar el imperativo *eche*, del verbo *echar*, con *hache*.

Aunque este procedimiento nos parezca algo insidioso y poco noble, si el colega quiere lo seguiremos en sus críticas para demostrarle que también entendemos algo de gramática.

Diganos *El Republicano* si desca y le gusta este procedimiento y procuraremos complacerle siquiera una vez.

No hace muchos días un amigo nuestro reinitió a Zaragoza una carta certificada con setenta y cinco pesetas en billetes de Banco. La carta llegó pero no los billetes.

El sobre que tenemos en nuestro poder es una prueba elocuentísima de la habilidad de la persona que extrajo los billetes por uno de los costados del cierre.

A nosotros no se nos ocurre preguntar quien habrá sustraído los billetes, pero nuestros lectores de seguro que ya saben quienes son los *habilitados*.

Según telegrama recibido por la Compañía Transatlántica, sabemos que el vapor-correo «San Ignacio de Loyola» salió del puerto de Colombo el día 24 del actual siguiendo sin novedad alguna su viaje en dirección a Adem.

Han vuelto a ser declaradas sucias las procedencias de Hamburgo, en vista de haberse presentado nuevamente el cólera.

A los efectos de la Ley se ha expuesto al público el edicto del Registro de la mina «Emilio Castelar», sita en La Unión hecho por D. Valentín Gaffía.

Ha visitado nuestra redacción nuestro amigo y paisano D. Eugenio Sánchez Riusuelo, corresponsal especial de nuestros colegas de Madrid «El Imparcial» y «El Demócrata», que permanecerá en esta población algunos días.

Se indica para el cargo de Inspector de vigilancia de esta ciudad y La Unión a nuestro amigo D. Francisco Ayala.

Anteanoche entre siete y media y ocho pretendieron robar la casa número 30 de la calle Real, donde reside Eusebio Mateo. Los cacos entraron aprovechando la ausencia del dueño de la casa que tiene instalado un puesto en la plaza de San Francisco, pero seguramente los vecinos oyeron ruido y se presentaron, haciendo auir a los rateros.

El Juzgado de instrucción tiene conocimiento del hecho.

Ayer se reunió la Junta general del Círculo Liberal, designándose por unanimidad para formar la Directiva a los señores siguientes:

Presidente.—D. Francisco Conesa Balanza.
Vicepresidente.—D. Vicente Monmeneu.

Vocales.—D. Emilio Pagán, D. Francisco Manuel Aznar, D. Francisco Hernández Hermosilla, D. José Barco, don Luis Briz, D. Rafael Canete y D. Luis Rizo.

Tesorero.—D. José Pareta.
Contador.—D. Rafael García.
Secretario.—D. José Hernández.

Es digna de conocerse y merece los mayores elogios la conducta seguida por el menestral José Mataos, que sirve en el almacén de la Real Asturiana, quien con motivo de cobrar de la Sucursal del Banco de España en esta, un cheque por valor de mil pesetas por encargo de sus principales notó al salir de la caja que era excesivo el número de billetes recibidos y los contó encontrándose con que le habían dado seis mil pesetas demás, cuya cantidad se apresuró a devolver a la caja del citado Banco, donde recibió las gracias.

Nosotros le enviamos desde nuestras columnas el título de hombre honrado y sentimos orgullo al consignar su nombre unido a un acto de honradez que bien merece aplausos en los tiempos que corremos.

Debiendo retirarse de la circulación el 31 del actual los efectos timbrados que en dicho día caducan, sustituyéndolos por sus equivalentes de los establecidos por la nueva ley de 15 de Septiembre último, los cuales empezarán a expendirse en 1.º de Enero, la Delegación del gobierno en el arrendamiento de tabacos ha acordado que para el surtido, operaciones de canje y devolución a la fábrica nacional del Timbre de aquellos efectos, que la Compañía disponga lo necesario para que el 1.º de Enero se encuentren abastecidas todas las expendedorías.

Los efectos que deben canjarse son: Papel timbrado, clases 1.ª a 13.ª, excepto el de oficio para los tribunales; pagarés de bienes nacionales; papel de pago al Estado; letras de cambio; pagarés de comercio; licencia de venta de armas, caza y pesca; pólizas de Bolsa para operaciones al contado; id. de préstamos sobre efectos públicos; billetes móviles; id. especiales móviles.

NODRIZA.—Ana María Martínez, desea criar en casa de los padres, leche fresca darán razón en Los Dolores, en casa del Birroño.

GRAJEAS SAEZ

Curan radicalmente las Irritaciones, Hemorragia, Gonorrea, Flujo blanco, Catarros, Derrames seminales, Incontinencia de orina y toda clase de flujos de las vías urinarias. Nueve años de éxito. De venta en las principales farmacias y droguerías de España.
Consultas gratis al Doctor Sáez, Barcelona.

NO MAS CALENTURAS.

Las píldoras de Riza de Pérez Negro es el remedio más seguro conocido hasta el día para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes, ya sean Tercianas, Cuartanas ó Cuotidianas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España, es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales la caja de 36 píldoras y 12 reales la media con 40.

Puntos de venta.—Droguería de D. Isidoro Martínez Rizo, calle del Carmen y principales farmacias de esta ciudad.

Imp. de J. Requena.—Cartagena



SEGUNDO ANIVERSARIO.
LA SEÑORA

D.ª Trinidad Colmena Méndez, de Corbalán.

Falleció el 29 de Diciembre de 1890

Todas las misas que se celebren el próximo jueves 29 del corriente, de 8 a 12 de su mañana en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen serán aplicadas en sufragio de su alma.

Su viudo, hijos, padres, hermanos, hermanos políticos y demás familia ruegan a sus amigos que estén presente en sus oraciones.